
Invertirán $2.500 
millones por áridos 
de playa coronelina

EMPRESA QUIERE AMPLIAR SUS OPERACIONES PARA UN PERIODO DE 15 AÑOS

La empresa Extracción y 
Comercializadora de Aridos 
Ltda. busca invertir casi $2.500 

millones para potenciar la venta 
de áridos, en el que pretende 
mover a 3 millones de metros 

cúbicos. Los antecedentes fueron 
ingresados al SEA Bío Bío para 
tener el visto bueno del Estudio 

de Impacto Ambiental y la apro-
bación del Consejo Regional.

Objetivo es la comercialización de arenas en la playa Polykarpo.
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Ni la lluvia de la noche del miércoles logró frustrar la asistencia de público a las distintas fondas y ramadas 
del Gran Concepción. Se auguran sonrisas y cifras alegres para los administradores de locales comerciales.

Fonderos y visitantes felices por estas Fiestas Patrias
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POLÍTICA PÁG. 4

La defensa del folclor  
en la opinión del 
investigador penquista 
Roberto Contreras 

Ex candidato presidencial analizó los 
ejes políticos que mueven al tercer 
conglomerado del país.
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Tomás Hirsch: 
“Beatriz Sánchez  
es un activo del 
Frente Amplio”
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Deportista paralímpica  
chiguayantina fue segunda en la 
prueba KL1 del Test Event reali-
zado en Tokio, con miras a los 
Juegos Olímpicos del próximo 
año en Japón.

Katherinne 
Wollermann sube  
al podio y se alista 
para Tokio 2020
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Juzgados de Policía Local 
esperan reforma para 
modernizar un servicio 
que hoy está colapsado
Dirigente nacional del gremio comentó la 
compleja situación de estos organismos 
que dependen del Poder Judicial y de los 
municipios. En los juzgados de todo el país, 
se ingresan 7,1 millones de causas por año.
CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: LAS CONDUCTAS QUE PERPETÚAN LOS ACCIDENTES DE TRÁNSITO
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Valor patrimonial de la paya en Chile
En mayo de 2016, en la ciudad de Colonia del Sacramen-

to, Uruguay, la paya chilena fue inscrita en la Lista del Patri-
monio Cultural del Mercosur sumándose así a la payada ar-
gentina y uruguaya, que ya contaban con este reconoci-
miento. Un año más tarde, un decreto presidencial 
publicado el 03 de agosto de 2017, estableció que el 
30 de julio de cada año sería celebrado como el Día 
Nacional del Payador. Ambos reconocimientos da-
ban cuenta de la relevancia que esta expresión cultu-
ral tiene para el país y también para inscribir esta tradi-
ción en el gran marco de la poesía oral improvisada ibero-
americana. 

La paya forma parte de una gran vertiente llamada canto 
a lo poeta que tienen entre sus afluentes al canto a lo huma-
no, a lo divino y, según algunos payadores, incluso a la cueca. 
Los payadores y payadoras (que cada día son más, dando 
cuenta de uno de sus principales rasgos: su versatilidad) es-
tán dispersos en gran parte del territorio nacional adoptan-
do formas propias muy ligadas a sus localidades. 

En apretada síntesis, una paya es siempre un duelo poéti-

co entre dos o más payadores que improvisan sus décimas 
haciendo gala de su destreza poética, su ingenio y también, a 
un nivel más profundo, de su sabiduría y su capacidad de re-
presentar la voz del pueblo. 

La práctica de la paya requiere largos periodos de 
formación, habitualmente con maestros más ave-
zados. Muchos payadores son, además, grandes 
ejecutores del guitarrón chileno lo cual suma un 

elemento adicional a las destrezas que requiere ser 
un payador. 
Año tras año en este mes de septiembre diversos sectores 

recuerdan a la paya, pero se aprecia un desconocimiento so-
bre el inmenso aporte a la cultura y al patrimonio presente. 
Es importante que también en nuestro país respetemos y 
valoremos a nuestros payadores y payadoras, tal como se 
hace en el resto del continente, con sus decimistas, repentis-
tas, o en Brasil pajadores. 

 
Carlos Maillet A.  
Director Servicio Nacional del Patrimonio Cultural

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PEDRO CISTERNA GAETE  
Abogado, colaborador del Programa de 
Estudios Europeos UdeC

@verocarcarega: Ojalá cuando pasen estas 
Fiestas Patrias sigamos felices, celebrando, y no 
tratando de encontrar puntos que nos dividen 
en política, cultura, economía y otros temas.

Brillante José Maza  
  
Señora Directora: 

Nuestro famoso astrónomo, el 
brillante José Maza Sancho, ha lo-
grado un gran reconocimiento de 
la comunidad científica y tam-
bién de la ciudadanía por su sig-
nificativa e importante labor 
científica. 

Sin embargo, gracias a una in-
teresante entrevista a un medio 
capitalino, capitalizó la audien-
cia de millones de chilenos quie-
nes a través de una profusa divul-
gación de sus opiniones, a través 
de las redes, no sólo señaló gran-
des verdades políticas, sino que 
además, en poco mas de cinco 
minutos, dijo, lo que no son capa-
ces de decir en años, los señores 
políticos de la oposición, o que se 
dicen de oposición, dejando en 
evidencia, a través de sus concre-
tas verdades, la incapacidad de 
dirigentes y parlamentarios de 
los sectores ayer reconocidos 
como demócratas. 

Una gran lección, sobre todo 
para quienes se dicen de Izquier-
da, y de Centro-izquierda. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Made in China  
  
Señora Directora: 

Raya para la suma, los chinos 

en resumidas cuentas las están 
haciendo todas, hoy es muy difícil 
encontrar algún aparato de uso 
tecnológico, de línea blanca, ves-
tuario, que no diga “Made in Chi-
na”, a lo anterior se suma la llega-
da de numerosas marcas de au-
tos, motos, buses, etc., pero suma 
y sigue, naves espaciales chinas 
circundan la luna, pero ahí no se 
detienen esperan que un chino 
ponga su pie en el satélite natural 
de la tierra en los años siguien-
tes…, este gran progreso del gi-

gante asiático ha tenido un gran fa-
vorecido, nuestro Chile y su cobre, 
estudios dicen que por cada chino 
se utilizan 5 kilos del metal rojo y 
por cada kilo adicional significan 
casi un millón y medio de tonela-
das más, nuestra economía en al-
guna medida está sincronizada 
con la china, por sus enormes volú-
menes de compra, es tan así que 
cualquier vaivén de las finanzas de 
China nos repercute muy directa-
mente en nuestra economía, por lo 
que es preocupación diaria y no 

sólo de nosotros, a nivel mundial 
del estado de las empresas asiáti-
cas, algo así como que China es-
tornuda y los chilenos nos res-
friamos.  

El gran objetivo de los chinos, 
es llegar a tener un prestigio de la 
marca “Made in China”, como lo 
es “Made in Japan”, de seguro, de 
no mediar nada en contrario, se-
guirá en aumento la presencia de 
bienes y servicios chinos en nues-
tro país, raya para la suma, es ver-
dad, los chinos las están haciendo 

todas, a todo nivel, si hasta las 
banderas chilenas que engalanan 
nuestras Fiestas Patrias son 
“Made in China”. 

 
Luis Enrique Soler Milla  
 
Ley Cholito 
  
Señora Directora: 

Una de las grandes novedades 
que considera la actual ley de Te-
nencia Responsable de Mascotas 
y Animales de Compañía, popu-
larmente llamada “ley Cholito”, 
es la de consagrar como delito al 
abandono de mascotas. Es evi-
dente que esta cobarde y repu-
diable conducta, la cual está muy 
arraigada en sectores transversa-
les de la sociedad, es uno de los 
principales factores de la presen-
cia masiva de animales en las ca-
lles y en sectores rurales.  

No obstante, las trabas a las 
sanciones están dadas por la ins-
titución que debería perseguir a 
los responsables de los hechos. Y 
es que las Fiscalías manifiestan 
un constante menosprecio y una 
reprochable falta de empatía 
con las causas que involucran a 
animales. Cifras obtenidas a tra-
vés de la ley de Transparencia 
dejan en evidencia este critica-
ble actuar.  

 
Gary Parra Sanhueza 

La COP es el órgano supremo 
de la Convención Marco de la 
ONU sobre Cambio Climático y el 
espacio donde las naciones acuer-
dan aspectos claves en la materia. 
En particular, la COP25 está in-
fluenciada por lo discutido en ju-
nio en la Conferencia de Bonn, 
donde un tema predominante fue 
el peso de la ciencia en las nego-
ciaciones climáticas. 

En noviembre de 2018, el Panel 
Intergubernamental de Cambio 
Climático (Picc) publicó el “Re-
porte Especial de 1.5°”. Este infor-
me advirtió la necesidad de fijar 
1.5°C de tope en el aumento de la 
temperatura global, dado que la 
meta de 2°C, fijada como principal 
en el Acuerdo de París, aceleraría 
los efectos del cambio climático. 
La COP24 reconoció la relevancia 
del Informe y reforzó el rol de la 
ciencia en la toma de decisiones 
para afrontar el cambio climático. 

dencia de Chile deberá facilitar una 
definición clara al respecto. En esta 
línea, siendo Chile altamente vulne-
rable a los efectos del cambio climá-
tico, debería esperarse de nuestro 
Estado una posición que defina a la 
ciencia como elemento base de de-
cisiones en materia de mitigación 
y adaptación. Esto es coherente 
con la protección especial que la 
población más vulnerable de Chi-
le necesita para enfrentar los im-
pactos del cambio climático.  

En conclusión, urge que en la 
COP25 predomine una visión sus-
tentada en la evidencia científica. 
Esto permitirá acuerdos donde pri-
me la equidad y se proteja especial-
mente a las poblaciones más vul-
nerables. La COP25 otorga a Chi-
le la oportunidad de ser un país 
articulador de compromisos 
orientados en base a las urgentes 
necesidades de las personas más 
vulnerables. 

son vulnerables a inundaciones 
por aumento del nivel del mar, re-
quiriendo de fuertes compromi-
sos de mitigación y una considera-
ble cooperación de Estados más ri-
cos para proyectos de adaptación. 
Así, el carácter vinculante de la 
ciencia es clave para implementar 
medidas acordes a los riesgos que 
enfrentan estas naciones.  

Con seguridad, este punto será 
planteado en la COP25 y la presi-

@vladomirosevic: Yo no participo de ningún Te 
Deum, ni católico ni evangélico. En un Estado 
laico no se debe utilizar al Estado o su represen-
tación para preferir una creencia religiosa en 
particular, incluso por mayoritaria que esta sea.

COP25, ciencia y  
vulnerabilidad 

“Chile tiene grandes dolores, que están entrela-
zados entre sí, el primer dolor es la corrupción”. 
Arzobispo de Concepción, Fernando 
Chomali.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE

Sin embargo, el resultado en Bonn 
fue ambiguo. Se agradeció el apor-
te científico del Informe, pero no se 
determinó un peso específico a la 
evidencia revelada.  

Sin duda, la ciencia es un pilar 
esencial en toda negociación climá-
tica, especialmente, para proteger 
a las personas vulnerables. Un 
ejemplo que ilustra lo anterior es el 
contexto de riesgos de los Peque-
ños Estados Insulares. Estos países 
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A
 pesar de leyes especia-
les y normas más res-
trictivas, sumadas se 
supone para propósitos 
de sinergia, con exten-
sas y amplias campa-

ñas de educación para evitar acciden-
tes del tránsito, hay una variable que no 
parece disminuir, sino muy por el con-
trario; la agresividad y básico irrespeto 
de los conductores por la vida de los de-
más y sin pensar, por la vida propia. 

Durante 2018, se registraron 89.311 
siniestros de tránsito donde hubo 1.507 
fallecidos, cifra que tuvo un aumento 
de 1,6% con respecto a lo informado el 
año 2017. El secretario ejecutivo de la 
Comisión Nacional de Seguridad del 
Tránsito (Conaset), plantea que el cre-
cimiento de los accidentes “se debe 
principalmente al aumento sostenido 
en los últimos años de la venta de vehí-
culos nuevos”, señalando que el año pa-
sado se vendieron más de 400 mil. 

Las estadísticas de Conaset mues-
tran que las muertes se debieron prin-
cipalmente a las siguientes situacio-
nes; pérdida de control del vehículo, 
280 casos y en orden descendente, 
150 casos y menos; conducir no aten-
to a las condiciones de tránsito, pea-
tón que cruza sin precaución, con-
ducción en estado de ebriedad, y la ve-
locidad no razonable ni prudente. En 
opinión fundada de la Comisión, es la 
consecuencia de la baja fiscalización 
de las rutas, donde sólo el 7 % de los 
infractores es controlado; al consumo 
de alcohol y a los excesos de velocidad. 

Además de resultados fatales, hay 
otros como lesiones graves y mutila-
ciones, que representan un costo al-
tísimo en los sistemas de salud del 
país y una pérdida irreparable de ca-
pacidades para los afectados, que 
tienen que someterse a largos años 
de recuperación o rehabilitación. 

Por eso mismo, es que no se puede 
dejar pasar situaciones que a la vista de 

todos ponen de luto cotidianamente a 
alguna familia chilena. En años pasa-
dos, se argüía que debido a la carencia 
de una adecuada educación vial, más 
el insuficiente mantenimiento de las ca-
rreteras y la falta de sanciones ejempla-
res, había en Chile un elevado número 
de muertes en accidentes de tránsito, 
lo que le ubicaba como el segundo país 
de la Ocde con más víctimas mortales 
por accidentes de tránsito. 

Se puede considerar que los están-
dares actuales de las carreteras son 
relativamente altos en la mayoría de las 
grandes rutas nacionales, por tanto, 
hay factores humanos fuertemente in-
volucrados, el perfil agresivo de mu-
chos conductores, además de la posi-
bilidad de conducir bajo el efecto de 
substancias, más el factor de uso irres-
ponsable de celulares, el 68% de los 
conductores declara responder llama-
das, 61% chatea, 6 de cada 10, hace algo 
con ese dispositivo. 

Para los especialistas en seguridad 
vial, no hay nada misterioso en esta si-
tuación, es la consecuencia de la falta de 
una efectiva política pública, con resul-
tado de un número considerable de 
personas fallecidas que se mantiene en 
los niveles similares de hace 20 años, se-
gún los técnicos, no hay metas, no hay 
plazos, no hay responsabilidades. 

Los medios informan rutinariamen-
te de accidentes descritos como me-
nores, en carreteras y calles urbanas, 
colisiones como resultado de prepo-
tencia , impaciencia, o violencia pura 
y simple, ante cualquier percance, so-
bre todo en condiciones de alta den-
sidad de vehículos en horas punta. 

Ante una situación como esta hay 
educación pendiente, falta amistad 
ciudadana, cuidado hacia el otro. No 
es fácil, pero no se puede abandonar 
como objetivo.

Hay factores 

humanos 

fuertemente 

involucrados, el 

perfil agresivo  

de muchos 

conductores, 

además de la 

posibilidad de 

conducir bajo  

el efecto de 

substancias, más  

el factor de uso 

irresponsable  

de celulares.

EN EL TINTERO

de una manera que puedan 
entender y relacionarse, ha-
cer que los niños tomen en 
serio las amenazas y disua-
dirlos de ceder a la presión de 
sus compañeros. 

Está claro que los padres 
deben adoptar métodos más 
personales y verbales para 
crear experiencias más segu-

ras en Internet, y usar las 
herramientas que es-

tán disponibles 
para ayudarles a 
comenzar a te-

ner esas conver-
saciones. 
Tenemos que acep-

tar que Internet permite a 
niños y niñas tropezar con 
contenido que nunca quisiéra-
mos que vieran. 

Por ello es que la privaci-
dad y la seguridad deben ser 
una prioridad para todos y en 
todos los ámbitos. Hablar de 
estos temas puede hacer una 
gran diferencia. 

 
AQUINO

Ocuparse en lugar 
de preocuparse

PALO ENSEBADO

Dos de cada tres padres y 
madres están de acuerdo en 
que sus hijos e hijas pasan de-
masiado tiempo conectados a 
Internet. Es decir, prefieren 
estar frente a una pantalla, en 
lugar de otras alegrías y bene-
ficios de la infancia y, por ende, 
están continuamente expues-
tos a diversos riesgos poten-
ciales. Las amenazas en lí-
nea más peligrosas, 
según los padres, 
son el contenido 
nocivo, como de 
tipo sexual o vio-
lento (27%) que 
pueden ver los niños; 
la adicción a Internet (26%); 
y los mensajes anónimos o 
contenido que les incita a lle-
var a cabo la actividad violen-
ta o inapropiada (14%). 

Para reducir los riesgos po-
tenciales y explicar los peli-
gros de navegar por Internet, 
los especialistas recomien-
dan a los padres conversar 
con sus hijos e hijas, de mane-
ra a explicarles las amenazas 

Las conductas  
que perpetúan los  
accidentes de tránsito
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“Beatriz Sánchez es un activo 
del Frente Amplio”

TOMÁS HIRSCH, DIPUTADO DEL PARTIDO HUMANISTA

“Que micro toma Tomás” decía el 
slogan de campaña de Tomás Hirsch 
para la campaña presidencial del año 
2005. Una campaña particular, en don-
de le tocó competir en contra de una 
derecha dividida con los liderazgos de 
Joaquín Lavín y Sebastián Piñera, ade-
más de la explosiva figura en que se ha-
bía transformado Michelle Bachelet. 

14 años han pasado de esa campa-
ña y Hirsch se transformó en diputa-
do por la zona oriente de Santiago, y se 
ha encargado de liderar el debate so-
bre las temáticas que mueven al Fren-
te Amplio, que son las proyecciones a 
la elección presidencial. 

Pero ahora, están con la situación 
de la acusación constitucional en con-
tra de la ministra Marcela Cubillos, de 
la cual es firmante, además, fue críti-
co de la argumentación que ha reali-
zado el ministro del Trabajo por la 
rebaja horaria. 

 
- ¿Por qué decidió firmar la acu-

sación constitucional en contra de 
la ministra Cubillos? 

- Porque claramente la ministra Cu-
billos, en este corto tiempo como titu-
lar, ha transgredido la constitución y las 
leyes, evidentemente eso implica asu-
mir las responsabilidades del caso 
y como Cámara de Diputados es-
tamos obligados a fiscalizar a la 
autoridad y, en este caso, eso 
implica una acusación consti-
tucional con cinco capítulos, 
todos ellos muy sólidos y 
consistentes, en donde se 
demuestra que ella ha fal-
tado a la probidad a través 
de la mentira, ha utiliza-
do información privada 
con el envío de mails, 
ella ha subejecutado el 
presupuesto de Edu-
cación, lo que ha ge-
nerado un grave 
daño al interior del 
Ministerio. Son mu-
chos los proble-
mas que han exis-
tido durante esta 
administración. 

- ¿Pero hay 
hechos reñi-
dos con la 
constitución? 

- Por supues-
to, la constitu-
ción la obliga al 
principio de 
probidad y ella 
mintió al decir 
que los apodera-
dos no pueden reu-
nirse con los colegios, 
ella faltó a otro principio al 

gumentaciones del ministro del Traba-
jo, me consta que el mismo Presiden-
te no está muy contento y es que no tie-
nen argumentos, ya que las 40 horas 
hoy son un derecho que está estable-
cido en la mayoría de los países de la 
Ocde, cuenta con el apoyo de la pobla-
ción y el argumento del gobierno ha 
sido de un nivel muy bajo, quizás en un 
jardín infantil pueden entregar argu-
mentos más sólidos. 

- ¿Le está quedando grande el 
poncho al ministro Monckeberg? 

- Es un gran amigo del Presidente y 
no entiendo como lo sigue escuchan-
do, pero, francamente, no ha tenido el 
nivel para argumentar y no se ha visto 
nada, sólo jugar con doce jugadores 
que es el TC, que se está transforman-
do en un tribunal político. El Gobier-
no ha perdido todas las batallas con 
esta normativa. 

- ¿Hay liderazgos en el Frente 
Amplio para llegar a la presiden-
cial de 2021? 

- Hay muchos liderazgos en el Fren-
te Amplio y no estamos en campaña 
presidencial. Vamos a tener un impor-
tante encuentro, pero tenemos grandes 
líderes como la misma Beatriz Sánchez. 

- Un diputado del Frente Amplio 
dijo que existe un dependencia de 
Beatriz Sánchez ¿es tan así? 

- Yo creo que el FA es un conjunto de 
12 orgánicas y otros movimientos so-
ciales, por lo que deben salir nuevos li-
derazgos, además de personas para la 
gobernación. Beatriz Sánchez es un 
activo del FA y ella está muy compro-
metida con nuestra labor. 

- ¿Le gustaría ser a usted una de 
las opciones del Frente Amplio para 
la presidencial? 

- Yo no tengo ganas de ir a ninguna 
primaria, yo estoy concentrado en mi 
trabajo como diputado. Me gusta har-
to ser diputado, la siento más cercana 
a la gente.

El ex candidato presidencial del Partido Humanista analizó los tres puntos 
políticos que mueven al tercer conglomerado del país; la acusación constitucional 
en contra de la ministra de Educación, la jornada laboral y los liderazgos internos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

para la Transparencia? 
- El Consejo para la Transparencia 

puede decir que de acuerdo al criterio 
de ellos, esta situación no infringe la 
normativa, pero ellos no entraron en 
el fondo del asunto y sólo se quedaron 
en la forma, además, hay dos conseje-
ros que argumentaron que se estaba 
violando la ley. La ministra dice que ha 
cumplido con la normativa, pero evi-
dentemente como cualquier acusa-
do, insiste en su inocencia y eso debe-
rá ser probado en las instancias corres-
pondientes y en este caso es la Cámara 
de Diputados que recibirá el informe 

de la comisión. 
- ¿Cómo ve la oposición la 

puesta en escena realizada por 
el Ejecutivo? 

- Me parece que ha sido paté-
tica, ya que antes de conocer el 
libelo hicieron una defensa fé-
rrea que es política, mientras 
que nosotros hablamos de ar-
gumentos técnicos. Han he-
cho una arremetida en redes 
sociales muy fuertes y de-
ben defenderla con infor-
mación técnica y no colo-
cándola como víctima y 
eso es un poco patética. 

- ¿Es igual de patética 
a la postura que tienen 
con respecto a las 40 
horas? 

- Además de patética, 
es vergonzosa. Cuando 
uno ve a un ministro 
cuya única defensa para 
intentar frenar el proyec-
to es que Chile no pueda 
jugar la Copa América, o 
que la Conaf no va a po-
der apagar los incendios 
es que estamos rayando 

en la estupidez. El país se 
merece un nivel más alto 

en el debate y discusión de 
este proyecto, me consta que 

hay otros ministros que se han 
puesto rojos de vergüenza ante las ar-

“Claramente la ministra 
Cubillos en este corto tiempo 
como titular ha transgredido la 
constitución y las leyes”.

“(El ministro Monckeberg) 
no ha tenido el nivel para 
argumentar y no se ha 
visto nada”.

“Hay muchos liderazgos  
en el Frente Amplio y no 
estamos en campaña 
presidencial”.

utilizar un listado de co-
rreos para realizar anti-

propaganda en contra 
de una ley. En fin, son 
muchas cosas concre-

tas en las que ha fallado. 
- ¿Pero en este últi-

mo punto ella se escu-
da en una resolu-

ción del Consejo 

FOTO.IS
IDORO VALENZULA M

.
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La diputada de Renovación Nacio-
nal, Francesca Muñoz, presentó un 
proyecto de ley alarmada por las ci-
fras de estafas que existen en nuestro 
país, en donde un gran porcentaje 
de los afectados son adultos mayores. 

En esta línea, la diputada presen-
tó una moción con el fin de modificar 
el Código Penal, a fin de aumentar en 
un grado la pena asignada a los deli-
tos de estafa y otras defraudaciones, 
cuando la víctima sea adulto mayor 
o persona con discapacidad. 

“Debemos tomar conciencia que 
en nuestro país cada vez nuestros 
adultos mayores están expuestos a 
este tipo de estafas y tenemos el de-
ber de defenderlos. Y no sólo ellos, 
sino que también corren peligro las 
personas con alguna discapacidad. 
Los delincuentes se aprovechan de 
esa condición para cometer estos ilí-
citos”, aseveró la parlamentaria. 

Muñoz, reparó que “debe existir 
un reproche y sanción mayor cuan-
do los que sufren de estos delitos 
son aquellos que están dentro de 
los más vulnerables en la sociedad 
y que, por lo tanto, necesitan mayor 
protección”.

 Presentan proyecto que aumenta penas por 
estafas a adultos mayores

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Sergio Giacaman, res-
paldó el actuar de carabineros 
en la Provincia de Arauco, tras 
los frustrados procedimientos 
por abigeato en la zona. 

El líder regional aseguró que 
existen víctimas en esa zona, 
por lo que tanto las policías 
como la Fiscalía deben reali-
zar un importante despliegue 
para apoyar a los afectados de 

este tipo de situaciones. 
“Nos tenemos que hacer car-

go de la búsqueda de las perso-
nas que cometen los delitos y 
por supuesto que se hace, y se 
seguirá haciendo, por lo que 
espero resultados próximos”. 

Giacaman adelantó que es-
pera los antecedentes por los 
casos de abigeatos para pre-
sentar las respectivas acciones 
legales.

FOTO: RADIO UDEC

Giacaman respalda actuar 
policial en Arauco
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FONDEROS SACAN CUENTAS ALEGRES Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Eran pasadas las 13 horas 
y las parrillas en el Parque Bi-
centenario de Concepción 
estaban a todo bote. 

Varios locales ya tenían a 
clientes en sus mesas consu-
miendo algún plato típico o 
brebajes que sólo atesoramos 
en estas fechas, como la chicha. 

Algunos llegaron en fami-
lia, como José Fuentes, quien 
es oriundo de Talca y se en-
cuentra en Concepción visi-
tando a su hijo. Aprovechó 
las visitas a las ramadas pen-
quistas para ponerse al día. 
“Estamos sirviéndonos un te-
rremoto con el hijo que vive 
acá, estamos contentos de 
que sea un fin de semana lar-
go, ya que nos permite disfru-
tar con la familia”. 

Otro de los asistentes a las 
ramadas del Parque Bicente-
narios fue Paulo Inostroza, 
quien llegó acompañado de 
su hija de tres años, con quien 
estuvo bailando un par de 
cuecas en la pista de baile. 
“Se curó ya con el terremoto 
para niños (risas), esta todo 
súper rico y lo bueno es que 
en estos locales venden ju-
gos y cosas así, y no sólo be-
bidas alcohólicas, y eso es 
bueno para los niños. Ahora 

Ramadas penquistas se llenan 
de visitantes en medio de la fiesta

 FOTOS: LUKAS JARA M.

Ni la lluvia de la noche del miércoles 
logró frustrar la asistencia de 
público a los recintos en el Gran 
Concepción. Se auguran sonrisas, 
tanto por administradores como 
por los asistentes.

La Fiscalía de Concepción investiga un robo con 
violación que ocurrió al interior de un conocido mo-
tel de San Pedro de la Paz. 

El hecho ocurrió cuando durante la madrugada, 
cuando un desconocido sujeto ingresó por una pan-
dereta al lugar, entró a un dormitorio, encerró a un 

hombre y cometió el delito en contra de la mujer. 
Tras el hecho, escapó en la camioneta de las 

víctimas, la que fue abandonada en Los Carrera. 
La Fiscalía encargó a la PDI y Carabineros las di-
ligencias de una investigación que fue declarada 
secreta.

Investigan robo con violación en motel de San Pedro de la Paz
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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hay que aprovechar de bailar, 
así cuando nos pesemos en 
unos días más no nos duela 
tanto”, comentó el miembro 
de la solitaria pareja de baile. 

Si lo comensales están feli-
ces, los fonderos del Parque 
Bicentenario también lo es-
tán, ni la lluvia que cayó la no-
che del miércoles en Concep-
ción pudo mermar la asisten-
cia de público al recinto. 

Felipe Domínguez, uno de 
los fonderos, comentó que 
las cuentas son alegres. “A 
estado bueno, la gente ha 
llegado harto y la lluvia no 
nos frustró la parrilla, así 
que no perdimos mucho y la 
invitación es a que vengan a 
visitarnos”. 

Otro de los presentes en el 
lugar es Henry Muñoz, vene-
zolano que se encuentra a 
cargo de las parrillas de uno 
de estos locales. Quien asegu-
ró que es una grata experien-
cia. “Todo positivo, hay mu-
cha gente simpática que en-
trega buena onda. Uno aquí 
se acostumbra al arte de la 
parrilla”, afirmó.
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SEGÚN EL PRESIDENTE DE LA INSTITUCIÓN, ANDRÉS CELEDÓN
Una serie de seminarios para 

dar a conocer la función que 
cumplen los Juzgados de Policía 
Local, se encuentra realizando 
el presidente del instituto que 
agrupa a estos magistrados. 

Y bien, Andrés Celedón re-
conoce que son varios los de-
safíos que tienen a futuro, tam-
bién dependen de definicio-
nes de otros organismos, 
especialmente en materia de 
tecnologías y especialización. 

 
- ¿Cómo funciona la orgá-

nica al interior de los Juzga-
dos de Policía Local, ya que es 
algo muy distinto a los otros 
tribunales? 

- Es un mundo complejo, ya 
que estos tribunales tienen rea-
lidades distintas dependiendo 
de las localidades en donde se 
encuentren, no hay una uni-
formidad en cuanto a la estruc-
tura propia de cada tribunal, 
por ejemplo, en Penco va a en-
contrar un juzgado distinto al 
de Concepción, mientras que 
acá habrá uno distinto al de 
Santiago y al de Arica, y esto se 
da por que los Juzgados de Po-
licial Local dependen de la or-
gánica municipal. O sea, ade-
más de prestar los servicios de 
salud, educación, los munici-
pios entregan justicia, por lo 
que depende de ellos los recur-
sos que entregan. Pero en ma-
teria jurisdiccional depende 
de la Corte de Apelaciones, así 

Juzgados de 
Policía Local: 
Entre la dualidad 
y la incertidumbre 
de su futuro

De visita en Concepción, el dirigente gremial 
comentó la problemática que viven al depender de 
dos instancias, como lo son los municipios y el 
Poder Judicial. Además, esperan reformas al 
sistema que definan esta dependencia.

de tramitación en línea de cau-
sas que tiene el Poder Judicial, el 
segundo, los hardware que tie-
ne cada tribunal y, por último, la 
respectiva capacitación para los 
funcionarios. 

- ¿Se ha conversado este 
tema con la Asociación Chi-
lena de Municipalidades para 
la creación de un sistema co-
mún para todos estos tribu-
nales? 

- No se ha conversado con 
ellos, puesto que hemos traba-
jado en otras líneas, como el 
perfeccionamiento de nuestros 
funcionarios y la visibilización 
de nuestra labor. Además, bus-
camos sumarnos al software 
que ya tiene el Poder Judicial. 

- ¿Por qué no mejor pedir 
una reforma constitucional y 
pasar a depender del Poder 
Judicial? 

- Eso tiene que ser una políti-
ca de Estado y ellos tienen que 
definir si adoptan a los Juzgados 
de Policía Local en el Poder Ju-
dicial, si eso es conveniente o no 
su incorporación. Hay diversas 
opiniones y debemos avanzar, 
por el minuto, en la tramitación 
digital que es lo primordial, 
como miramos con una cara 
amigable a la ciudadanía. 

- ¿El Juzgado de Policial Lo-
cal es el hermano pobre del 
sistema judicial chileno? 

- Absolutamente, varios siste-
mas han sido reformados, pero 
nosotros estamos en las 354 co-
munas con 377 tribunales y de-
bemos proyectarnos hacia el fu-
turo, especialmente en comu-
nas pequeñas y darle soluciones 
a los vecinos.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Marcelo Castro Bustamante 
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“Hay un colapso desde el 
punto de vista del ingreso 
de causas que son 7,1 
millones, de ellas, el 93% 
corresponde a materias  
de tránsito”.

“Tienen que definir si 
adoptan a los Juzgados  
de Policía Local en el 
Poder Judicial”.

“Nosotros estamos en  
las 354 comunas con 377 
tribunales y debemos 
proyectarnos hacia  
el futuro”.

FRASE

que establezca una nueva de-
pendencia de otro actor que 
nos permita un trabajo estruc-
turado y un mejor acceso a la 
justicia por parte de la gente. 

- ¿Deberían pertenecer us-
tedes al Poder Judicial al igual 
que los otros tribunales? 

- Esa es una definición que 
debe tomar el Gobierno y decir 
si quiere que sigamos al alero de 
los municipios, pero con recur-
sos específicos o pasamos en 
forma definitiva al Poder Judi-
cial. También existe una terce-
ra opción que es la creación un 
ente independiente como el Mi-
nisterio Público. 

- ¿Hay un colapso de los 
Juzgados de Policía Local, 
pensando la gran cantidad 
de materias que analizan? 

- Hay un colapso desde el 
punto de vista del ingreso de 
causas que son 7,1 millones, de 
ellas, el 93% corresponde a ma-
terias de tránsito. El colapso se 
da por que hay carencia de fun-
cionarios, tramitación electró-
nica, etc. Un ejemplo, si a usted 
le sacan un parte en Puerto 
Montt y vive en Arica, tiene que 
hacer una tramitación por 
exhorto, esta materia debe ser 
mejorada. Es indesmentible que 
existe un colapso, especialmen-
te en Santiago, en donde anali-
zan temas del tag que es algo ad-

ministrativo. En tribunales pe-
queños, por ejemplo, el colapso 
pasa por falta de personas y de 
material. 

- Ustedes todavía trabajan 
con formularios en papel 
¿cómo lidian con eso? 

- Ahí vemos diferencias en la 
aplicación de justicia, ya que 
hay ciertos tribunales que tie-
nen sistemas informáticos para 
su trabajo, mientras que en otro 
todavía se hace algo a papel, no 
hay un sistema uniformado a 
nivel nacional. 

- ¿Sería lo más cómodo tra-
bajar con un sistema único a 
nivel nacional? 

- Por supuesto, sería mucho 
mejor tener un sistema común. 
Estamos trabajando con la Cor-
te Suprema para promover tra-
mitación digital para los Juzga-
dos de Policía Local. Esto va en 
tres líneas de trabajo, la prime-
ra, se relaciona con la posibili-
dad de la inserción en el sistema 

que tenemos está dualidad. 
- ¿Cómo se lidia con esto? 
- Eso es lo más difícil, hay 

que pedirle recursos al alcalde 
y hay que ver que él esté dis-

puesto a toda la moderniza-
ción que nos obliga el Poder 
Judicial, es difícil lidiar con eso. 
Ahora, hay que promover una 
evolución de estos tribunales 
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IPC

Agosto

Acumulada 12 meses

0,2%

2,3%

TPM

Desde 04/09/2019 2%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.072,93

COMMODITIES 

+0,06% Igpa 25.502,12 +0,09%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,61
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra)62,90

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$49.131,00

$28.027,99
Dólar Observado $716,00 Euro $792,13

La empresa Extracción y Co-
mercializadora de Aridos Ltda. 
busca invertir US$ 3 millones, es 
decir, casi $2.500 millones chile-
nos, para potenciar la comercia-
lización de arenas en la playa co-
ronelina Polykarpo de Escuadrón. 

Los antecedentes fueron ingre-
sados al SEA Bío Bío para tener el 
visto bueno del Estudio de Impac-
to Ambiental y tener así la aproba-
ción del Consejo Regional. 

“El proyecto consiste en la Am-
pliación del Proyecto de Extrac-
ción de Arena de Mar desde la Pla-
ya Polykarpo, sector Escuadrón, el 
cual se encuentra autorizado me-
diante Resolución Exenta (RCA) 
N°003/2009, que autorizó un vo-
lumen de extracción de 485.000 
m3, restando aproximadamente 
120.000 m3 de material por ex-
traer”, explicó a la autoridad com-
petente el representante legal de 
la compañía, Carlos Avello. 

Cabe recordar que se encuen-
tran operando en el lugar desde el 
año 2009 no requiriendo inver-
sión inicial asociada. 

“Sin embargo, dado que la am-
pliación de la extracción de arena 

La empresa Extracción y Comercializadora de Aridos Ltda. 
quiere ampliar sus operaciones para un periodo de 15 años, en el 
que moverá 3 millones de metros cúbicos.

se está solicitando por un perío-
do de 15 años, existen costos ope-
racionales relacionados a suel-
dos, recambio de maquinarias, 
mantención y arriendo de insta-
laciones”, precisó Avello a la enti-
dad estatal. 

¿Se puede? 
La firma justificó que la locali-

zación puede seguir siendo utili-
zada para este negocio, dado a 
que se cumple con la normativa 
vigente interpuesto por la Gober-
nación Marítima de Talcahuano y 

la Capitanía del Puerto Coronel a 
través de la Directemar. 

De hecho, Playa Blanca, Negra, 
Maule, Escuadrón de Coronel y 
San Pedro de la Paz están restrin-
gidas. Salvo en las últimas dos co-
munas, se puede solamente en el 
borde intermareal. 

El sector es “colindante con un 
predio particular perteneciente a 
Forestal Tesala, con la cual se ha 
establecido un contrato de arrien-
do para el uso de servidumbre de 
paso al área de extracción, insta-
laciones administrativas, come-
dor, instalaciones sanitarias y bo-
dega”, detalló Avello al Sea Bío Bío. 

 
¿Cómo operarán? 

La extracción de arena se reali-
zará utilizando cuatro máquinas 
excavadoras. “Dos que se encarga-
rán del acopio y dos que se encar-
garán de cargar los camiones”, 
adelantaron. 

Por otro lado, las operaciones se 
realizarán “de forma horizontal, 
hacia el poniente, dejando el sec-
tor oriente como lugar de acopio 
transitorio, desde donde se reali-
zará la carga de los camiones, de 
manera que sólo se podrá visua-
lizar a la distancia el acopio tran-
sitorio de arena”. 

El procedimiento a emplear im-
plica ocupar una franja de 300 
metros de longitud paralela al 
mar, procediendo a la extracción 
de arena por el lado poniente del 
camino existente. 

“De tal forma de ir avanzando, 
ya sea de norte a sur o a la inver-
sa, avanzando a razón de 100 me-
tros lineales por día. Y una vez 
ocupada el total de la distancia 
(tres días), volver nuevamente al 
punto de más al norte de los 300 
metros y comenzar nuevamente 
con otro ciclo de extracción (otros 
tres días), de tal forma de asegu-
rar la total recuperación de la pla-
ya intervenida, lo anterior consi-
derando que la recuperación de lo 
extraído es diario”, subrayó Avello 
al organismo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

Buscan invertir 
$2.500 millones 
para potenciar 
comercialización 
de arenas en playa 
de Coronel

SECTOR POLYKARPO DE ESCUADRÓN
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EL DIRECTOR NACIONAL DE SERCOTEC, CRISTÓBAL LETURIA, DIO EL VAMOS A BILBAO Y A CALETA LENGA

El director nacional de Sercotec, 
Cristóbal Leturia, estuvo de paso en 
la Región para inaugurar dos nuevos 
Barrios Comerciales: Bilbao en Talca-
huano y otro en Hualpén, específica-
mente en Caleta Lenga. 

La autoridad, que visitó el viernes 
pasado ambos lugares, por cierto, 
muy emblemáticos, quedó gratamen-
te sorprendido con el entorno favora-
ble . De ahí que con la inversión de $70 
millones para cada uno de ellos, con 
el pasar del tiempo signifique en en-
tradas mucho mayores para los pe-
queños empresarios. 

Explicó que son en total seis nue-
vos Barrios Comerciales apoyados 
por Sercotec Nacional y Regional, 
ante una experiencia que viene de 
hace ya unos años y que ha tenido 
buenos resultados, de ahí que se siga 
potenciando el concepto. 

 
- Los Barrios Comerciales han 

tenido una buena llegada y se han 
fortalecido en el último tiempo. 

- Sí, claro, se han fortalecido. Los 
Barrios Comerciales de Sercotec lo 
que buscan es rescatar sectores que 
tengan características con alto valor 
comercial, pero a la vez que sean pa-
trimoniales, que la gente los conoz-
ca y que se quieran fortalecer. Es por 
ello que inauguramos el de Bilbao en 
Talcahuano, que tu sabes es un sec-
tor que tuvo su apogeo a mediados 
del siglo pasado, en los años 50 em-
pezó y ver hoy día como se mantienen 
sus locales originales, es importante. 
El alcalde Henry Campos tuvo una vi-
sión de querer rescatar el valor patri-
monial y cultural. 

- ¿Cuántos se verán beneficiados 
con este apoyo en el sector? 

- Mira, no sólo los comerciantes, 
sino que también todos los vecinos 
del Gran Concepción se verán bene-
ficiados con los Barrios Comercia-
les, por que se trata de hacer inversio-
nes de índole comunitario. Hay dos 
objetivos. Uno directo, que es hacer 
una reactivación económica y co-
mercial a través de una inyección de 
recursos para activaciones comer-
ciales, ya que son poquito más de $70 
millones para cada uno de los ba-
rrios. Y, por otro lado, una articula-
ción capaz de coordinar distintos 
fondos públicos que sean capaces de 
actuar concentrada y coordinada so-
bre un mismo territorio. 

- Igualmente, se están enfocan-
do en Hualpén. 

- Sí, se trata de Lenga, una caleta 
muy emblemática, no hay nadie en 
Bío Bío que no lo conozca. Proba-
blemente en todo Chile es conoci-
do por su calidad gastronómica. 
Bien conocemos las empanadas 
que ellos elaboran. De niño tuve la 
suerte de probar esas empanadas y 
la comida que se ofrecía en ese lu-
gar, que no sólo es un sector gastro-
nómico, además es turístico. Tiene 

“Todos en el Gran Concepción 
se verán beneficiados con los 
nuevos Barrios Comerciales”
La autoridad nacional resaltó que uno de los beneficios del 
programa es el rescate a la tradición local, apoyando a los 
comerciantes que aportan al desarrollo.

unas playas preciosas, si no las más 
lindas del país. Es tradición de gen-
te de mar, de pescadores, marisca-
dores, buzos, que es lo que busca 
este Programa, de potenciar a todos 
en una mirada territorial. 

- En este minuto, ¿cuántos 
Barrios Comerciales tiene la 
Región? 

- Son seis barrios nuevos que se 
están inaugurando ahora. Está el 
de Bilbao de Talcahuano, el de 
Lenga en Hualpén, otros en Lebu, 
Curanilahue, Coronel y Laja. 

- ¿ Cómo han sido los impac-
tos en las otras comunas de la 
zona donde se han implemen-
tado antes? 

- Bueno, el impacto es bien impor-
tante. Principalmente, lo que se logra 
es que un barrio se organice. Un ba-
rrio organizado puede acceder a más 
clientes y puede tener una política co-
mún de cómo atraerlos, fijar horarios, 
tener días específicos como el Día 
de la Madre, la Navidad, el Año Nue-
vo, para que hagan estrategias en 
conjunto. Estamos hablando de 60 
iniciativas iguales en todo Chile y to-
dos los años van entrando y saliendo 
20 barrios nuevos. 

- En ese sentido tenemos seis 
nuevos, ¿cómo se puede postular? 

- Todos los años se hacen llamados, 
con lo cual cualquiera puede postu-
lar. Es por ello que invito a que se 
acerquen a Sercotec. Este año la con-
vocatoria ya cerró, hay que esperar la 
otra. Lo que pido ahora a todos los ve-
cinos de estos seis nuevos barrios a 
que se sigan organizando, que tie-
nen todo nuestro apoyo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“La idea es hacer una reactivación 
económica y comercial, a través 
de una inyección de recursos para 
activaciones comerciales, ya que 
son poquito más de $70 millones 
para cada uno de los barrios”.

“Un barrio organizado puede 
acceder a más clientes y puede 
tener una política común de 
cómo atraerlos”.

FRASE
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cretaria de Turismo, Mónica Zala-
quett, y al periodista Ignacio Franza-
ni, fueron las primeras personas en 
unirse a la campaña. (FPS).

La Corporación que lleva el nom-
bre del escritor, conmemoró hace 
unos días el fallecimiento del que es 
considerado uno de los padres del 
realismo social chileno, quien con su 
pluma describió minuciosamente la 
vida del trabajador minero. 

Bajo ese marco, el Circuito Lota 
Sorprendente preparó un día total-
mente dedicado al escritor lotino, el 
que comenzó con un especial saludo 
para niños de los jardines lotinos Bal-
domero Lillo; Mar y Cielo, más alum-
nos de los Colegios Manuel d´Alzon 
de Lota y Santa Cruz de Loncoche. 

Posteriormente, se realizó una pe-
queña ceremonia en la tumba del au-
tor de Sub Terra. 

En palabras de Lorena Lillo, presi-

Lota Sorprendente 
conmemoró los 96 años de 
la muerte de Baldomero Lillo

fue distinguida como Embajadora de 
Sub Terra. “Esto es un gran honor, 
porque siento la responsabilidad de 
poder transmitir a mis compañeros 

y familia lo que aprenda acá en el 
Chiflón del Diablo sobre la historia de 
los mineros y Baldomero Lillo”. 

La estudiante, junto a la Subse-
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denta de la Corporación y bisnieta de 
Baldomero, lo que se buscó con la jor-
nada fue conservar, preservar y difun-
dir su obra, la que se mantiene total-
mente vigente, pese a los más de 100 
años desde que se publicó Sub Terra. 

“Quisimos acercar su legado a los 
turistas que nos visitan, poniendo 
un especial acento a lo que es el va-
lor patrimonial de la obra de Baldo-
mero, invitando a los niños de las de-
legaciones a ser Embajadores de 
Sub Terra, teniendo la misión de ser 
motores de difusión entre su comu-
nidad escolar del legado dejado por 
Baldomero en sus escritos”, precisó 
Lorena Lillo. 

Ana Aillapan, alumna de octavo 
del colegio Santa Cruz de Loncoche 

RECIBIÓ A TRABAJADORAS DE INTERCAMBIO
Una tremenda experiencia es la que 

está viviendo Gina Persaud, de Trini-
dad y Tobago, y Johanna Kahe Dijeren-
ge, de Namibia, quienes a través del Pro-
grama de Asociados 2019 de la Organi-
zación para la Prohibición de Armas 
Químicas (Opaq), se encuentran en 
nuestro país realizando una pasantía 
en la planta Coronel de Oxiquim. 

La iniciativa es una instancia mixta de 
entrenamiento (aula-industria) para 
profesionales de distintos países adhe-
ridos a la convención. Cuenta con un 
módulo teórico en la Universidad de Su-
rrey, Reino Unido; otros de formación en 
La Haya; clases en las oficinas centrales 
de Opaq; y un módulo industrial, en que 
las pasantes viven el trabajo en una in-
dustria por tres semanas, y que es don-
de Opaq eligió a Oxiquim para ser la 
empresa acogedora de ambas pasantes. 

“El traer a Gina y Johanna con nosotros 
ha contemplado una serie de coordina-
ciones con un organismo internacional 
de alto nivel. Entre otros galardones, es 
importante recalcar que la Opaq fue me-
recedora el año 2013 del Premio Nobel de 
la Paz, gracias a sus extensivos esfuerzos 
en la eliminación de las armas quími-
cas”, señaló el gerente de División Resinas 
de Oxiquim, Claudio Rosati. 

Por su parte, el gerente de Operacio-
nes de la División Resinas en la Región 
de Bío Bío, Ignacio Diez, manifestó que 
ambas pasantes han logrado revisar as-
pectos teóricos y prácticos del negocio, 
han visitado a algunos de los clientes y 
han sido capaces de interactuar con los 
diferentes actores de cada área por las 
que les toca participar. 

“Nos sentimos orgullosos que la 
Opaq, a través de la Autoridad Nacio-
nal y Asiquim, haya confiado en noso-
tros para recibir a las pasantes como 
parte del Programa de Asociados, con-
siderando además, que es la primera 
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Chile está adherido a la convención de la Opaq de la ONU 
desde 1997, año en que además se promulgó el decreto 
1764 como parte de la normativa nacional.

vez que Chile participa en esta clase de 
iniciativa”, dijo Diez. 

Es así como Gina Persaud, nacida en Tri-
nidad y Tobago, y licenciada en Bioquími-
ca con especialización en Química y Bio-
logía, señaló que “estoy eternamente agra-
decida de haber tenido la oportunidad de 
aprender en Oxiquim. El conocimiento 
que adquirí sobre aplicaciones de labora-
torio y producción e ingeniería en general, 
espero aplicarla en mi trabajo que involu-
cra la industria y los productos químicos”. 

En tanto, Johanna Kahe Dijerenge, 
oriunda de Windhoek, capital de Nami-
bia, y licenciada en Ciencias en Recursos 
Naturales, con maestría en Ciencias en 
Pesca y Ciencias Acuáticas en la Univer-
sidad de Namibia, sostuvo: “Mi experien-
cia en Oxiquim ha sido maravillosa y es-
toy muy agradecida porque he aprendi-
do de primera fuente lo que hace una 
planta química, como por ejemplo, 
aprendí la importancia de la salud y la se-
guridad, que es la principal prioridad de 
una planta de este tipo”. 

Cabe destacar que, la Organización 
para la Prohibición de Armas Químicas 
(Opaq) es una entidad que depende de las 
Naciones Unidas, fundada en 1997 y que 
tiene por objetivo hacer cumplir la Con-
vención de Armas Químicas (CAQ), tra-
tado internacional vigente desde aquel 
año y que tiene a 193 estados. 

Los temas centrales discutidos en la 
CAQ son velar por la desmilitarización y 
no proliferación de armas químicas, ocu-
parse de la asistencia y protección de los 
estados parte, y brindar colaboración in-
ternacionalmente con todos los países 
adheridos a la convención, difundiendo 
un uso seguro de la química. 

Chile está adherido al acuerdo desde 
1997, año en que además se promulgó el 
decreto 1764 como parte de la ley chile-
na. (FPS).

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Oxiquim es 
parte de importante 
programa para la 
no proliferación 
de armas químicas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ROBERTO CONTRERAS, DOCENTE LOCAL

“El folclor debe incorporarse en 
las mallas educativas de todas 
las escuelas y colegios del país”
Ha dedicado buena parte de su vida a enseñar y difundir la 
cultura tradicional, y por ello aseguró que “ahora todos nos 
acordamos de la cueca y la identidad, pero debería ser algo 
permanente, no sólo de un mes”. Además, habló del auge que 
ha tenido la cueca chora.

Si hay una voz de las más autori-
zadas para hablar del folclor en la 
zona, esa es de la Roberto Contreras. 
Docente por décadas en la Univer-
sidad de Concepción y la Universi-
dad del Bío Bío, también ha realiza-
do una labor incansable para difun-
dir y masificar la cultura tradicional, 
a través de iniciativas como la Es-
cuela Nacional de Folclor. 

Con profundo conocimiento del 
tema, se refirió, en primer lugar, a 
cómo ve la actualidad de la cueca a 
nivel regional y nacional. “Tanto en 
la Región del Bío Bío y en la Región 
de Ñuble -trabajo en ambas-, veo 
que hay un movimiento muy firme 
en cuanto a la ‘cueca chora’ o ‘cueca 
porteña’. Es interesante en el senti-
do que ha sido la juventud, la que sin 
tener la exigencia del traje de hua-
so, puede bailarla sin tantas reglas 
por decirlo de alguna forma. Lo otro, 
también, los jóvenes han aprove-
chado la inclusión de instrumentos 
como la batería, el bajo eléctrico, el 
cajón peruano o el contrabajo a esta 
nueva modalidad de cueca. Digo 
nueva, porque si bien en realidad 
nació en la década del cincuenta, 
hoy se ha activado fuerte con la gen-
te joven”, comentó. 

Al respecto, agregó que “existen 
varios grupos de proyección folcló-
rica a nivel regional, destacando 
agrupaciones como las de Chillán, 
con más de 30 años de trayectoria en 
algunos casos, como Nanihue o Pe-
ñihuen, que han destacado a nivel 
local. En el canto de la cueca, indu-
dablemente Maihuen de Los Ánge-
les es uno de los más destacados”. 

Sin embargo, sobre lo mismo, 
Contreras indicó que “por desgracia, 
en Concepción, fuera del Ballet 
Folclórico de la Universidad de Con-
cepción y los diferentes conjuntos 
folclóricos de la diferentes casas de 
estudio, como la UBB y la Ucsc, no 
veo grupos que tengan una proyec-
ción a través del tiempo... A lo mejor 
me equivoco. La gran mayoría de los 
grupos del Magisterio ha desapare-
cido, como en el caso de San Carlos, 
Penco o Yumbel. Otros siguen vi-
gentes, como el Magisterio de Tomé, 
pero no dentro del marco de la Fe-
deración de Folclor del Magisterio 
de Chile, que fue el organismo que 
le dio el vamos a estos grupos”. 

 
Cueca y educación 

Del auge de la cueca “chora”, el 
docente aseguró que “creo que se 
debe a que rompió los esquemas 
normativas, como que hay que ves-
tirse de huaso o de huasa para bai-
larla. Lo otro, la estructura de la gui-
tarra y del tormento, del pandero, 
pues acá se incorpora nueva instru-
mentación, nuevo estilo de canto, 
que es derivado de la cueca chora 
original de Valparaíso y de los ba-
rriales del matadero de Santiago. 

Por lo tanto, para quien sabe, el error 
está en bailar una cueca que era del 
prostíbulo, de los choros, en la par-
te urbana. En este momento, esta-
mos bailando una cueca copiada 

de los prostíbulos de Valparaíso, la 
cueca chora, con un estilo que his-
tóricamente no ha correspondido a 
la parte urbana. En alguna medida, 
también es copia del tango”. 

R. Cárcamo y S. Silvestre 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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En ese sentido, agregó que “pien-
so que ha sido un aporte interesan-
te, la cueca tiene que evolucionar, se 
transforma. Si la vamos traspasando 
de una generación a otra, vamos a 
constituir un estilo propio de la par-
te urbana con características, que, si 
bien es cierto, no lo son propiamen-
te tal, están siendo aceptadas”. 

Contreras también se refirió a la 
manera en que el folclor se inserta 
en la educación chilena. Y fue críti-
co, diciendo que “desde la funda-
ción de la Federación de Folclor del 
Magisterio, en octubre de 1964, he-
mos estado peleando incansable-
mente por su incorporación a la 
educación de una manera sistemá-
tica, lo cual no lo hemos logrado. 
Ante este resultado, creamos la Es-
cuela Nacional de Folclor, que ha 
formado en sus 40 años a muchos lí-
deres en cuanto a la enseñanza de la 
danzas tradicionales chilenas, y es-
pecíficamente de la cueca”. 

Sobre eso, agregó que “también 
han hecho una labor interesante los 
clubes de cueca y los conjuntos de 
proyección folclórica en la enseñan-
za de la danza. Y, en las escuelas, so-
lamente nos acordamos del folclor 
para Fiestas Patrias. En este mes, yo 
lo veo en Yumbel, donde vivo, y todos 
los colegios tienen un día dedicado al 
folclor, con espectáculos maravillo-
sos, pero sólo es una vez al año. El res-
to del tiempo nos olvidamos que te-
nemos una cultura tradicional, que 
nos brinda nuestra identidad que de-
bemos defender, valorar y dignificar”. 

Sobre cómo se puede cambiar 
esta realidad, aseguró que “una de 
las fórmulas es que el folclor esté in-
corporado en las mallas educativas 
de forma transversal. La cultura tra-
dicional es algo que debe atravesar 
toda la enseñanza y estar en cada 
sector y subsector de la educación 
chilena. Otro aspecto recae en las 
personas que pertenecen a los clu-
bes de cueca, a los conjuntos de pro-
yección folclórica o ballets: deben te-
ner una formación más académica, 
más disciplinaria en torno a lo que 
es el folclor y no solamente dedica-
do al canto y al baile, y sin saber lo 
que se canta o se baila”.
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Ceremonia de titulación 
UdeC de diplomado sobre 

internacionalización
Con la presencia del Intendente Ser-

gio Giacaman y autoridades de la Uni-
versidad de Concepción, se realizó la 
ceremonia de titulación del programa 

de “Formación en competencias in-
novadoras y emprendedoras 

para la internacionalización de 
la Región del Bío Bío”, que rea-
lizó en forma conjunta la UdeC 
y el Gobierno Regional. CARLOS VON PLESSING, Paulina Astroza, Flor Weisse y Sergio Giacaman.

JORGE DÍAZ, 
Francisca 
Chávez y 
Carolina 
Larenas.

ANA MARÍA PONCE y Francisco Larenas.PABLO BARRÍA y Steve Baeza.

RODRIGO REINOSO y Sebastián Fernández. MARITSA SAN MARTÍN, Patricia Medina y Felipe Barra.

PATRICIA 
MEDINA  y  
Carla Lobos.

MARIO RIVERA y Esmeralda Herrera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIA 
HERNÁNDEZ 

y Hugo 
Cautivo.

FRANCISCO SANTIBÁÑEZ, Fabián Huepe, Michelle Tobar, Erwin Eschmann, Paulina Astroza y Carlos Maturana.
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Un importante apoyo recibió el destacado 
velerista de la zona perteneciente al Club Es-
colar de Deportes Náuticos de Talcahuano, Ro-
ger Torres. 

La Asociación Regional de Vela (Asovela), 

junto a sus socios de la Cofradía Náutica del 
Bío Bío, hizo un aporte de recursos al joven es-
pecialista en Laser Radial, quien representa-
rá a Chile y la Región en la Semana de la Vela 
de Buenos Aires, en octubre próximo.

VELA ADAPTADA EN TALCAHUANO

Corría 2011 y Paula Miranda era 
una estudiante de Educación Física 
que, con 21 años, trazaba sus prime-
ras líneas en la vida. Sin embargo, un 
accidente automovilístico marcaría 
su vida, con un diagnóstico termi-
nante: tetraplejia severa nivel C4. 

Ocho años después, con cinco 
paros cardiorespiratorios y 18 días 
en coma en el recuerdo, su presen-
te está lejos de una cama y mucho 
más cerca del mar. La villalemani-
na escogió el deporte por sobre la 
postración y, en esa categoría, visi-
tó la zona, como presidenta del Club 
de Deportes Náuticos Inclusivos. 
Su objetivo, mostrar el velero espe-
cial Hansa 303, con el fin de promo-
ver la vela inclusiva en el país. 

En compañía del fundador de 
Náutica Para Todos y delegado de la 
Federación Nacional de Vela, Tho-
mas Elton, se reunió con deportis-
tas adaptados para exhibirles la em-
barcación que da sus primeros pa-
sos competitivos en Chile, pero que 
tiene una proyección ilimitada en 
un país de costa tan extensa. 

“Este velero está en muchos paí-
ses del mundo hace rato, aunque a 
Chile llegó hace tres años cuando 
Tomy (Elthon) conoció en Australia 
al ‘big boss’ de la clase y trajo la idea. 
Son botes inclusivos, no hay catego-
rización ni pesan las diferencias fí-
sicas. El año pasado estuve en Japón 
compitiendo en el Mundial de Hi-
roshima y lo hice junto a Tomy, que 
no tiene discapacidad, nos enfren-
tamos a rivales con y sin discapaci-
dad, hasta niños”, contó Paula. 

“En un velero normal, cuando 
cambia la vela hay que cambiarse de 
lado, mientras que estos están he-
chos de tal manera que la botavara 
(vela) pasa por arriba de la cabeza 
sin golpear; además, traen un sillín, 
se navega sentado y son involca-
bles”, añadió la timonel que este 
año representará a Chile en veleros 
“servo”, donde todos los movimien-
tos de vela y timón se hacen igual 
que en una silla eléctrica. 

 
El mar como medio de igualdad 

Según Paula Miranda, la idea de 
esta visita obedece a que las perso-
nas en situación de discapacidad 
sepan de una nueva opción de de-
sarrollo personal. 

“Me gustaría que todos puedan 
disfrutar de lo que estoy haciendo. 
Primero tuvimos la idea de formar 
un club y ya tememos 30 socios. Lue-
go, me propuse competir y estuve 
hasta en un Mundial, pronto vamos 
a Hong Kong; es decir, se me abrió un 
mundo nuevo. Fue increíble ver en 

Cuando el mar también 
puede ser para todos
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De la mano de la presidenta del Club de Deportes Náuticos 
Inclusivos, Paula Miranda, se exhibió por primera vez en la 
Región el yate Hansa 303, instrumento de igualdad en el agua.

Es ideal, porque rehabilita anímica-
mente, el agua permite eso”, expresó. 

Lo propio manifestó el nadador 
paralímpico y dirigente del deporte 
adaptado de Talcahuano, Víctor Bo-
nelli. “Es una herramienta más para 
nosotros, con la que se puede abrir un 
mundo en el deporte, que es el mejor 
tratamiento médico que existe. Este 
es un bote que cuesta 7 millones de 
pesos, una cifra que es nada pensan-
do que puede rehabilitar a una perso-
na que sufrió un accidente”, analizó. 

Y agregó, “necesitamos herramien-
tas para que las personas con disca-
pacidad no sigan consumiendo re-
cursos en salud pública, en vez de ir 
a un policlínico que vengan aquí don-
de se rehabilitarán con reinserción. 
Hago un llamado al Gobierno Regio-
nal, al municipio de Talcahuano, para 
que apoyen políticas inclusivas ¿Les 
gustaron las medallas que se trajeron 
de los Juegos Paralímpicos de Lima? 
Entonces, pónganse con recursos 
para el deporte”, concluyó. 

Responsable de todo este mover 
en Chile es Thomas Elton, quien 
hace 15 años fundó en Valparaíso el 
único centro náutico público de Chi-
le a través de su fundación, Náutica 
Para Todos. “Hicimos un proyecto 
para traer los Hansa, porque tene-
mos la visión de la inclusión enten-
dida como actividades, en este caso, 
la navegación a vela, donde todas las 
personas sin importar sexo, capaci-
dad física, edad o estrato socioeco-
nómico, puedan hacer la misma ac-
tividad en igualdad de condiciones. 
Hemos logrado que 3 mil personas 
naveguen por primera vez ”, explicó. 

Hoy en el país existen seis yates de 
este tipo (La Serena, Valparaíso y 
Puerto Williams) y, según Elton, 
cualquiera puede acceder a ellos. 
“Puede tenerlo un particular porque 
el costo es menor a los demás. Nues-
tra misión es potenciar más accesos 
públicos inclusivos, por eso esta-
mos acá, porque nos encanta la la-
bor que hacen como Cendyr Náuti-
co de Talcahuano con una navega-
ción muy potente. Ojalá puedan 
implementar una flota acá, marca-
rían pauta en el país”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Me encantaría que la gente de 
Bío Bío pueda vivir lo que yo en 
la vela, una actividad que puede 
cambiar la vida”.
Paula Miranda, velerista adaptada y campeona 
nacional de la clase Hansa 303. 

“Nos encanta lo que hacen en el 
Cendyr Náutico de Talcahuano, 
potencian mucho la navegación 
para todo tipo de personas”.
Thomas Elton, Fundación Náutica para Todos y 
responsable de la clase Hansa en Chile.

te, Patricio Rodríguez. 
“Buscamos que la gente con disca-

pacidad no se sienta excluida de la na-
vegación a vela. Para eso nos pusimos 
en contacto con Thomas y apoya-
mos esta instancia, esperamos que las 
autoridades lo vean como ventana 
para acercar a la comunidad al mar. 
Sería muy lindo tener una flota acá, 
porque navegar es una terapia. Como 
Club J24 Bío Bío queremos integrar a 
toda la comunidad a la navegación a 
vela en Talcahuano”, sostuvo. 

Pese a que el bote no pudo tocar 
agua debido al fuerte viento que ha-
bía en la Poza de Talcahuano, varios 
deportistas de diferentes disciplinas 
pudieron subir a él en tierra y conocer 
de sus características que lo hacen 
amigable con cualquier condición fí-
sica o sensorial. Fue el caso de la ca-
noísta paralímpica sampedrina, Jo-
selyne Muñoz. “No tenía idea que exis-
tía este tipo de vela, me gustó porque 
es verdaderamente inclusiva, acá se 
sube una persona con situación de 
discapacidad o una convencional y 
van a la par, sólo requiere estrategia. 

Japón a tanta gente participando, 
personas que tenían hasta daño ce-
rebral y navegaban solos. Ahí te das 
cuenta que esto realmente es para 
cualquier persona. Siempre digo que 
cuando se suban no se van a querer 
bajar porque en el mar somos todos 
iguales, invito a la gente de Bío Bío a 

que molesten a sus municipios, a las 
autoridades para que inviertan en 
estos botes y compitamos por todo 
Chile; cambiará su vida”, enfatizó. 

La actividad se realizó en el 
Cendyr Náutico de Talcahuano y 
tuvo como anfitrión al Club J24 Bío 
Bío, representado por su presiden-
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KATHERINNE WOLLERMANN OBTUVO PLATA EN JAPÓN

Un esperanzador precedente 
sumó la deportista adaptada de la 
Región, Katherinne Wollermann, 
en el Test Event de canotaje que se 
llevó a cabo en la ciudad de Tokio, 
Japón, como preparación con mi-
ras a los próximos Juegos Olímpi-
cos de 2020. 

La chiguayantina demostró que 
será una de las principales cartas 
chilenas en la cita paralímpica, 
luego de subirse al podio en el 
evento que se desarrolló en el mis-
mo recinto donde se disputará la 
disciplina en el máximo evento 
del deporte internacional. 

Wollermann se quedó con la 
medalla de plata en la prueba del 
KL1, registrando una marca de 1 
minuto y 566 milésimas para los 
200 metros de competencia, que-
dando a menos de 500 milésimas 
de la ganadora, la ucraniana 
Maryna Mazhula. El bronce, en 
tanto, quedó en manos de la due-
ña de casa, Monika Seryu. 

 
Apronte ante las mejores 

Pero no sólo eso, porque la de-
portista que logró su clasificación 
a Tokio 2020 en el Campeonato 
Mundial de Hungría en agosto pa-
sado, también se metió a la final en 

Un podio como para 
soñar que sí se puede
Deportista paralímpica fue 2ª en la prueba KL1 del Test Event 
realizado en Tokio, con miras a los Juegos Olímpicos 2020.

FOTO: IND
Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

la prueba de VL2 damas, donde se 
ubicó en la séptima posición, de-
teniendo el cronómetro en 1 minu-
to, 21 segundos y 546 milésimas. 

Junto a ella, también, vio acción 
en Japón su compañero del Club 
de Paracanotaje de San Pedro de 
la Paz, Robinson Méndez, quien fi-
nalizó en el séptimo casillero de la 
final de KL1 varones, merced a un 
tiempo de 1 minuto, 7 segundos y 
201 milésimas para los 200 me-
tros de carrera. 

Finalmente, en las pruebas de ca-
notaje convencional desarrolladas 
en el Test Event, la deportista del 
Club Piragüistas de Laja y número 
uno de la clasificación mundial (C1 
5.000 metros), María José Mailliard, 
terminó sexta en la final de C200 
metros damas, completando un 
crono final de 51.689 segundos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hoy Katy Wollermann es la 
mejor paracanoísta de 
América, tercera mundial y 
fue cuarta en Río 2014.

Entre las mejores 
de todo el mundo
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Fiestas Patrias

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Baros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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